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··会客厅会客厅

做客郑州全媒体新闻中心会客厅

宋丰强：我要做中国芽菜王
花生芽、苜蓿芽等新品即将规模化生产
“农民九盼”“农民九喜”“农民新九盼”……2010年、2011年、2012年，在连
续3年的全国政协经济界和农业界委员联组讨论会上，宋丰强都是媒体报
道的热点。今年，他仍然要把农民的心里话带到两会上来。
3月2日，全国政协委员、丰乐园实业集团董事长、河南绿色中原现代农业集团
董事长宋丰强应邀来到郑州全媒体新闻中心在北京设置的两会会客厅接受专访。
近一个小时的访谈，让我们了解他与全国两会背后的精彩故事。
郑州全媒体新闻中心两会记者 孙娟 徐刚领 北京报道

宋丰强说，作为农业界的全国政
协委员，今年是他第8次参加全国两
会，他将一如既往地关注“三农”问题。

此 次 参 加 全 国 两 会 ，宋 丰 强
带来了一个发言“打造‘舌尖上的
安全’”和多条建议。

一下子拿出这么多的建议，宋丰强
显然是有准备的。他说：“我出生
在农村，也长期生活在农村，一直
从事农业，对农民最为了解，为提
交有价值的提案，此前我专门进行
了一系列的调研活动。我考察过
各省的农业，除了西藏之外。”

宋丰强有“农民委员”“中国农

民代言人”“对话总理的农民企业
家”之称。

“作为最基层的政协委员，就要
为最基层的农民朋友服务，河南是
农业大省，我会为广大河南农民鼓
与呼。”宋丰强说，我国在今后相当
长时期，保障农产品供给依然是重
大任务，数量安全依然不可掉以轻
心，但矛盾的主要方面也逐渐转移
到农产品的质量安全上来了。

他建议，从创新体制方面、从标
准化生产方面、从源头管控方面打
造从田间地头、生产加工、物流到餐
桌上的一个食品安全防线。

这次参加两会，宋丰强除了关
注三农问题之外，还带来了河南省
申报建立中国·郑州自由贸易区的
建议。

现在，国家正在大力实施“一
带 一 路 ”的 战 略 ，郑 州 是 支 点 城
市，连接东中西，辐射海内外，是

“ 买 全 球 卖 全 球 ”的 重 要 神 经 中
枢 。 宋 丰 强 认 为 ，建 立 中 国·郑
州自由贸易区的基础条件得天独
厚 ，而 且 有 其 必 然 性 和 可 能 性 。
建立自贸区，不仅有利于推动区
域经济协调发展，符合国家整体
战略部署，而且有利于打造中西
部地区对外开放升级版，探索符

合中西部发展新路子。
宋丰强说，目前已建立的自由

贸易区中，中部内陆城市中尚无一
家，这与国家中西部大开发战略布
局、中东西部协调发展不匹配。如
能批准建立中国·郑州自由贸易区，
则首开建立内陆城市自由贸易区的
先河，“将会对中西部大开发、中东
西协调发展、新丝绸之路建设起着
不可替代的作用”。

宋丰强建议国家有关部门尽早
组成调研组，对建立中国·郑州自
由贸易区进行调研论证，编制申报
报告，上报国家有关部门和国家决
策层面。

继续做“中国农民代言人”

宋丰强说，河南是一个农业大
省，农业人口大省，也是一个粮食大
省，基础很好，但是，农民致富却走
在了后面，因此，国家应当多给河南
一些“沉甸甸的好政策”，让老百姓
得到真金白银的实惠。这样，可以
就近转化粮食，安排农民工就业。

“选择农业，干农业，我一直是
带着感情来干的。”宋丰强说，从河
南省多年的招商引资情况看，来河
南干工业的多，干房地产的多，但是
来干农业的却相对少一些。“而这些
年来，我把做贸易、做酒店赚的钱，
都投在了黄河边。”

宋丰强打趣道：“男怕入错行，
女怕嫁错郎，我等于是入错行了。

做农业，是投资，不是投机，必须耐
得住寂寞。三十年的媳妇熬成婆，
早晚我们也会熬成婆。”说到这里，
他笑了起来。

宋丰强说，要扶持农业产业化
龙头企业，让龙头企业和农民合作
社、农民建立合作机制，实行标准化
生产。只有这样，才能实现农业现
代化，提高农产品质量。

他进一步解释“标准化”，通过土
地流转之后，建立农业产业化龙头企
业，到农村与合作社结合起来，去建基
地，统一种子、肥料，统一技术指导，统
一收储加工，统一品牌上市。一家一
户、小农经济生产的农产品，质量是难
以保证的。

“做农业，要耐得住寂寞”

不少人这样评价宋丰强：拥有
不凡的商业智慧和眼光。

对此，他很谦虚。
“我哪有什么学历、知识，我高

中都没毕业，那时家里穷也上不起
学，后来通过再学习，上了个函授大
专。”宋丰强说。

作为一名农民企业家，宋丰强
曾多次报名 EMBA 被拒，就因学历
不符合要求，北大梦一直无法实现。

2010年，全国两会，宋丰强在联
组讨论发言前，有关部门希望他脱
稿发言。“就是那个农民增收有九盼

的发言，其实，我哪有那么高的水平
呀，我是用了半个月把它背下来
的。”宋丰强说。发言完毕，厉以宁
教授就问他：“宋委员你啥学历？”当
时他不好意思地回答：“高中都没毕
业。”厉教授就说：“你学历不行，经
历行。”

那年全国两会结束后，厉以宁
教授推荐宋丰强上了北京大学光华
管理学院 EMBA。宋丰强感慨收获
很大。“缺什么补什么，学会从投资
角度发展企业，考虑新常态下企业
如何走远路。”

“卖环境”比卖树赚钱

这几年，宋丰强跟随政协调研
了全国各地农业，眼光更加开阔。
他清楚地看到：河南走发展现代农
业的道路，潜力巨大。

在 宋 丰 强 眼 里 ，三 全 的 陈 泽
民、双汇的万隆都是他的榜样。“包
饺子都可以做成上市公司，卖菜也
一样。”如今，宋丰强定下了这样的
目标。

他说，在经济新常态下，企业
家也要学会转型发展，比如他曾
经想把农产品进行深加工，通过
加工增值增效，后来转变思路转
型发展，现在一个菜也能单独做
出一个产业。

宋丰强所说的就是丰乐芽菜。
目前，他的企业已成为中国最大的

芽菜供应商，郑州、安阳、漯河都有
工厂，设有科研孵化中心，花生芽、
向日葵芽、苜蓿芽都是研发的新品，
下一步准备在北京、广州建厂，实现
标准化、规模化生产。

“你们想不到的是，最有可能第
一个上市的企业是这个芽菜，我想
做一个芽菜王。”宋丰强说。

不仅如此，宋丰强不断适应新
常态，力争将他打造的黄河旅游项
目上市。

十 几 年 间 ，宋 丰 强 不 计 得 失
地在邙山植树，投入上亿元只为
收获一片绿色，为此获得国土绿
化贡献奖。“我们要转型发展，开
发好黄河经济，‘卖环境’比卖树
还值钱。”他说。

宋丰强接受专访。 郑州全媒体新闻中心两会记者 廖谦 发自北京


